
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 346
от 24 июля 2022 г. 

Дерзай, чадо!

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ЖАТВЫ МНОГО
 «Жатвы много, а делателей мало» (Мф. 9:37)

Чудные, летние дни, богатое поле, усеянное цветами, нивы, покрытые созревающими колосьями, – как 
легко уподобить все это жизни человеческой! Каждый день, посланный нам Господом, представляет бес-
численное множество случаев для служения Ему, каждая минута, если только мы будем постоянно насто-
роже, есть как бы чудный цветок, открывающийся нашим взорам; его красу, его благоухание мы должны 
нести в те темные углы, которые лишены Божьего света.

Наше жизненное поле усеяно незрелыми колосьями, обещающими богатый урожай в будущем, не ста-
нем пренебрегать ими, не будем терять ни одной минуты, ни одного случая удобрить ниву, помочь созре-
ванию этих плодов. Широкое поприще открыто нам, и в нашей воле потрудиться на нем или лениво сло-
жить руки. Пусть каждый спросит себя сегодня: как употребил он вчерашний день? Пусть в конце недели, 
достигнув дня Господня, каждый оглянется назад, на пройденную седмицу, каким представится ему его 
поле, – будет ли оно цвести, увидит ли он на нем зрелые плоды, или же придется сознаться, что все запу-
щено, не возделано, все заросло, заглохло, все погибает без бдительного ухода!

Вспомним, как дорого время, и не будем терять ни минуты даром, тогда жизненное поле представится нам во всей 
своей цветущей красе. Жатвы везде много, поспешим же быть усердными работниками на ниве Господней и решим-
ся отдать этому всю нашу жизнь.

Из книги «День за днем»
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод зем-
ных. Писания отцов соединяются все в Евангелии; 
все клонятся к тому, чтоб научить нас точному 
исполнению заповеданий Господа нашего Иисуса 
Христа; всех их и источник и конец – святое Еван-
гелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; 

с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, 
но, если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и 
несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу 
его. А когда садишься читать или слушать читающе-
го, помолись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я на 
земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, 
но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные 
законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МатФея
(глава 9, стихи 1-8)

9:1 Тогда Он, войдя в лодку, переправился обрат-
но и прибыл в Свой город.
9:2 И вот, принесли к Нему расслабленного, поло-
женного на постели. И, видя Иисус веру их, сказал 
расслабленному: дерзай, чадо! прощаются тебе гре-
хи твои.
9:3 При сем некоторые из книжников сказали сами в 
себе: Он богохульствует.
9:4 Иисус же, видя помышления их, сказал: для чего 
вы мыслите худое в сердцах ваших?
9:5 ибо что легче сказать: прощаются тебе грехи, или 
сказать: встань и ходи?
9:6 Но чтобы вы знали, что Сын Человеческий имеет 
власть на земле прощать грехи, – тогда говорит рас-
слабленному: встань, возьми постель твою, и иди в 
дом твой.
9:7 И он встал, взял постель свою и пошел в дом свой.
9:8 Народ же, видев это, удивился и прославил Бога, дав-
шего такую власть человекам.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, 

сподобивый мя недостойнаго Божественная Твоя 
словеса и глас Святаго Евангелия Твоего слыша-
ти; сим убо Владычним Твоим гласом, укрепи мя в 
покаянии настоящия сея жизни прейти нощь, от 
всякаго избавляя мя навета и злобы видимых и не-
видимых враг.

СЛОВО БОЖИЕ ПРОПОВЕДЬ

РАВНОАПОСТОЛЬНАЯ 
КНЯГИНЯ 

РОССИЙСКАЯ ОЛЬГА
Мы живем в такое время, когда христиане пред-

ставляют собой все убывающее меньшинство, и 
в этом меньшинстве мы, православные, состав-
ляем малую общину, как в среде христиан, так и 
среди секуляризованного мира. И как мы робеем, 
как мы робеем заявить себя тем, чем мы являем-
ся, как мало в нас решимости стоять в своем хри-
стианском качестве перед лицом мира, чуждого 
нам и чуждого Христу, нашему Богу, нашему Спа-
сителю, нашему Господу и брату по человечеству! 
Как мы робеем заявить о своей вере, как мы ро-
беем жить согласно ясным диктатам Евангелия 
и явить не только на словах, но всей нашей жиз-
нью, что мы – и в мире и не от мира, что мы – 
предвестники Царства Божия, народ, посланный 
в мир, чтобы покорить его Богу: но не силой, а от-
давая свою жизнь за мир.

И вот жизнь святой Ольги, память которой мы 
чтим сегодня, должна быть для нас и судом, и 
вдохновением. Ольга была христианкой за два 
поколения до Крещения Руси; она была хри-
стианкой в одиночку, среди царедворцев своего 
мужа, который презирал христианство как рели-
гию слабых, потешался над ним и вместе со сво-
ими соратниками высмеивал и княгиню Ольгу и 
ее веру. И она стояла, в одиночку, и никогда не 
поколебалась; она не робела заявить о том, кто 
она есть, она провозглашала свою веру в одного, 
Единого Бога, Господа господствующих и Царя 
царствующих, но также и Спасителя мира.

Какой это для нас урок! Мы живем в мире, ко-
торый подчас осмеивает нас, который живет, как 
если бы евангельские ценности утратили всякий 
смысл, но реальная опасность нам не угрожает. 
А сейчас существуют страны, где христианином 
быть опасно; еще не так давно заявить себя хри-
стианином в России могло быть опасным и мог-
ло сулить беду и для себя самого, и для семьи, и 
для друзей; и однако люди стояли неколебимо и 
веровали. И, по примеру святой Ольги, выстояли 
женщины; женщины спасли Церковь в России 
своим героизмом и своей готовностью принять 
страдания и отдать жизнь за нее, за Бога.

Мы должны очень серьезно задуматься над сво-
ей боязливостью, над своими страхами и поста-
вить перед собой вопрос: отчего это так? Потому 
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ли, что мы вообще так бояз-
ливы, потому ли, что страх так 
глубоко въелся в нашу плоть и 
в нашу кровь? Или же мы все 
еще ничего не поняли? Или мы 
забыли, кто для нас Господь Ии-
сус Христос, и Ему место толь-
ко где-то на задворках нашей 
жизни, но не в сердцевине ее, и 
Он не царит как Господь и Бог 
в наших сердцах и умах, и во 
всей нашей жизни? Мы должны 
спросить себя, что Он для нас 
значит, если мы так испуганы от 
усмешки, от язвительного заме-
чания, от пренебрежительного 
отношения – ведь ничего более 
опасного с нами не произойдет 
в тех условиях, в которых мы 
живем.

Разве так мы относимся к лю-
дям, которых мы действительно 
любим, когда над ними насме-
хаются, когда их опорочивают, 
бранят? Разве мы тогда молчим, 
разве мы поддакиваем толпе, 
оставляя стоять в одиночестве 
тех, кого мы любим? Разве мы 
допустим, чтобы имя нашей ма-
тери, невесты, мужа или жены 
или самого дорогого друга про-
износилось с насмешкой и со-
провождалось непристойной, 
унижающей шуткой? Нет, мы 
не снесли бы этого, по крайней мере, я надеюсь, 
что никто из нас не стал бы терпеть этого! И в то 
же время мы так легко и спокойно сносим это, 
когда речь идет о Христе, о Боге и о Его правде, о 
том, чтобы жить по-Божьи! Означает ли это, что 
столько людей и столько вещей для нас бесконеч-
но более значительны, чем Тот Бог, Который так 
нас возлюбил, что призвал к бытию с тем, чтобы 
отдать нам Себя в руки; и когда мы отвернулись 
от Него, каждый из нас и все мы сообща, вместе 
– пришел в мир, чтобы разделить нашу судьбу, 
жить и умереть за нас и вместе с нами...

Задумаемся над этим, потому что, вот, стоит 
и высится перед нами во весь рост образ святой 
Ольги, одинокой в море язычников – не в таком 
обществе, которое, как наше, уже несет в себе 
евангельскую закваску и где у нас столько общего 
с нынешними язычниками. Она стояла в одиноч-
ку и не поколебалась; и потому что она так высто-
яла, она смогла передать своему внуку Владимиру 
такое видение мира, которое никогда не поблек-

ло и не дало ему покоя, пока он не нашел ответа. 
Она раскрыла перед ним новое измерение чело-
вечества и пробудила в нем голод по вещам более 
великим, более правдивым и более святым, чем 
ложные боги, которых почитал его отец со своим 
окружением. И потому что она была способна вы-
стоять среди насмешек царедворцев своего мужа, 
ее внук открылся Богу во Христе и своим обраще-
нием распахнул сердца миллионов людей и про-
сторы земли Российской господству и воцарению 
в ней Христа Спасителя.

Научимся же от этой женщины, хрупкой и более 
сильной, чем все мужчины, – как Матерь Божия, 
бывшая сильнее всякой боязни и всякого колеба-
ния; научимся стоять в одиночку и провозглашать 
нашу веру – не на словах, слова больше никого не 
убеждают, люди наслышались слишком много 
обманчивых, красивых слов, – но живя по-Божье-
му, как собственный народ Христов. Аминь! 

Митрополит Антоний Сурожский, 
24 июля 1988 г.
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КОНЦЕРТ В ЧЕСТЬ ПРАЗДНИКА 
ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ «АХТЫРСКАЯ»

НОВОСТИ

15 июля мы, студентки колледжа и 
воспитанницы приюта, отправились в 
город Хотьково на концерт духовной 
музыки, посвященный празднованию 
иконы Ахтырской Божией Матери. 
Удивительно, что утром на службе я чи-
тала про эту икону, а вечером оказалась 
на концерте, в честь нее.

Название иконы происходит от го-
родка Ахтырка, Харьковской губернии, 
где в 1739 году благочестивый свя-
щенник Василий Данилов обрел чудо-
творную икону Божией Матери, кото-
рая впоследствии и стала называться 
Ахтырской. 

Однажды он косил траву около своего 
дома и внезапно в густой высокой траве 
увидел светящуюся необыкновенным 
светом икону, на которой была изображе-
на Божия Матерь, молящаяся перед Рас-
пятием. Отец Василий поставил икону у 
себя дома и много молился перед ней. Не 
раз он видел сияние, исходящее от иконы.

Вскоре в сонном видении отец Васи-
лий получил указание обмыть икону 
водой и покрыть покрывалом. Про-
будившись, он немедленно исполнил 

повеление. Воду он перелил в сосуд и 
хотел утром вылить в реку. Однако во 
сне ему явилась Божия Матерь и пове-
лела не выливать воду, потому что она 
исцеляет от лихорадки. Отец Василий 
напоил этой водой свою дочь, болев-
шую лихорадкой, и она исцелилась. 
Многие больные, испив воды, также 
исцелялись. Известие о новой чудот-
ворной иконе быстро распространи-
лось повсюду. 

В 1751 году Святейший Синод поста-
новил почитать новоявленную Ахтыр-
скую икону чудотворной. Праздно-
вание было установлено 15 июля (по 
новому стилю). 

По одному из преданий, эта икона 
была с Петром Великим в Полтавском 
походе в 1709 году. В 1917 году она 
исчезла.

Икона Божией Матери «Ахтырская» 
считается покровительницей детей. 
Наверное, не случайно мы попали на 
концерт в этот день.

Мы пришли в восторг, когда увиде-
ли на сцене наших преподавателей. 
Они исполняли духовные и класси-

ческие произведения. Я все больше 
и больше убеждалась в их высоком 
профессионализме.

Этот концерт меня очень вдохновил. 
Сразу захотелось поскорее начать учеб-
ный год, чтобы старательно учиться и 
достигать больших успехов, радуя этим 
Матушку игумению Еротииду, которая 
делает нашу учебную практику такой 
интересной и познавательной. 

Елизавета Шмидт, 
студентка колледжа 

«Добрая школа на Сольбе»
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ЧЕРЕЗ ПОСЛУШАНИЕ 
К ВОСКРЕСЕНИЮ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монаха-
ми и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество 
– это как бы другой мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не 
понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного 
монашества, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

У апостола Павла говорится о «непоколебимом 
Царствии» – о Царстве, где нет никаких колебаний 
или изменений. И как найти настоящий путь к веч-
ному? – Этот путь – в монашеской жизни.  

О чаянии как энергии воскресения
Мы читаем Символ веры. В конце его наши мудрые 

Отцы поместили такие слова: «Чаю воскресения 
мертвых и жизни будущего века. Аминь». Если мы 
«чаем воскресения мертвых», то, конечно, воскресе-
ния для вечности. А вечность рождает в нас мысль о 
неколеблемости, как и апостол Павел в Послании к 
евреям говорит о «Царствии непоколебимом». 

Если вы подумаете основательно, что такое ожида-
ние воскресения мертвых, то я надеюсь, что каждому 
из вас придет интуиция: мы потому ждем воскресе-
ния мертвых, что для нас это реальность – подлин-
ная реальность вечного бытия. И если в нас есть это 
ожидание, то энергия этого ожидания непременно 
воскресит нас. Если мы действительно стараемся 
на каждый день обогащать наше разумение и пони-
мание жизни во Христе Боге, то каждый день нечто 
прибавляется. Итак, когда мы произносим – «чаю 
воскресения мертвых», мы говорим это так же, как 
«я жду обеда»: обед будет – он готовится. Так, для 
нас воскресение есть реальность, которая действи-
тельно вечно существует.

О пути к воскресению 
через распятие послушания

Когда мы приходим в монастырь, перед нами сто-
ит программа: «Да будет воля Твоя, яко на небеси и 
на земли». Вначале человек не может различить, что 
принадлежит вечной воле Божией и что есть времен-
ное. Но он решает вопрос так: «Всякую мою мысль я 
отвергаю заранее, и принципом моей жизни стано-
вится полное недоверие к самому себе». Но как быть, 
когда человек уже научается многому и даже может 
предвидеть, что ему скажет духовник? 

Одна из самых замечательных книг – весьма про-
стая по всему и понятная, но чрезвычайно глубо-
комудрая – писания аввы Дорофея, ученика Варсо-

нуфия Великого и пророка Иоанна. Там он говорит 
про себя: у него возник вопрос. И вместе с вопросом 
родилось в нем сознание: «Если я пойду к старцу, то 
заранее знаю, что он скажет. Если старец скажет так, 
то зачем к нему идти?». Но он все равно идет к духов-
нику, говоря себе: «Если это – моя мысль, то это не 
от Бога, и я отвергаю ее». И правда: духовник сказал 
ему, как он и думал. Но он рассуждает: «Теперь это от 
Бога, а раньше это было искушение!».

Теперь вы знаете, как «эксплуатировать» духовни-
ков. Когда вы спрашиваете духовника, и он говорит 
вам какое-нибудь слово, и вы потом делаете по слову 
духовника, никогда и нигде не говорите, что «я сде-
лал так, потому что мне сказал духовник». Почему? 
– Потому что духовник для нас – как ангел служе-
ния во спасение наше. Мы обращаемся к нему, чтобы 
узнать волю Божию, и потом несем всю ответствен-
ность только мы, а не духовник. Не надо говорить: «А 
мне духовник так сказал!» Нет! – «Я так делаю, и вся 
ответственность лежит на мне».

У апостола Павла говорится о «непоколебимом 
Царствии» – о Царстве, где нет никаких колебаний 
или изменений. И как найти настоящий путь к веч-
ному? – Этот путь – в монашеской жизни. Когда 
мы идем к духовнику, то мы оставляем его решать 
вопрос молитвою к Богу. И слово его мы принима-
ем как от Бога, хотя по всему это может относиться 
к совершенно маленькой релятивной вещи нашей 
повседневной жизни. Скажем, повару говорит игу-
мен приготовить жареную картошку. Казалось бы, 
совсем пустая вещь! Но, сделав так, как он сказал, 
мы сохраним самый принцип жизни, когда ничто 
не совершается по нашей индивидуальной воле. Вот 
«относительности» такого порядка мы живем почти 
все время на каждый день.

И тогда крепнет в нас глубокое понимание слов: 
«Да будет воля Твоя». Потому что всякое, даже ма-
ленькое, послушание действует страшно сильно на 
нас: мы вечно распятые. А что значит быть распя-
тым? – Это значит, что и руки твои, и ноги твои при-
биты гвоздями, и ты не можешь ими двинуть: ничего 
нельзя сделать. И когда человек так распят, то перед 
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ним бытие встает в виде Креста, который выражает и 
абсолютность, и временную нашу релятивность. Так, 
если Бог даст вам жить таким порядком, то вы увиди-
те быстрый прогресс в жизни духа. Но если у вас не 
будет этого понимания, то можно прожить сорок лет 
и еще ругаться и спорить из-за пустяка. Так, старец 
как-то увидел двух священников-иеромонахов, кото-
рые прожили более сорока лет в монастыре и спори-
ли, где кому стоять. Для Силуана это было ужасно: 
после сорока лет такой жизни в подвиге – спор за 
место!

Об отталкивании слова Христова
Я спросил недавно одного из вас: «В чем ваша труд-

ность?» И ответ был такой: «Трудность моя в том, что 
я люблю Слово Христа, я хочу жить по Нему и в Нем, 
но все мое существо психофизическое сопротивляет-
ся». И тогда получается положение, о котором пишут 
в Патериках. Старец спросил своего ученика:

– Ну, друже, как ты смотришь на меня теперь?
– О, ты ангел Божий.
Проходит некоторое время:
– Как ты теперь смотришь на меня, брат?
– Человек...
Проходит еще некоторое время, и опять он 

спрашивает:
– А теперь как ты смотришь на меня?
– А так, – говорит, – что, хотя бы ты и доброе слово 

сказал, мне тяжело. Как будто бы оно не от Бога, а от 
врага.

И наш брат спросил меня, как объяснить это яв-
ление в нашей жизни. Апостол Павел говорит: 
«Говори и во время удобное, и против удобного 
времени, и не вовремя». Если речь идет о подвиж-
нике настоящем, то, конечно, когда его психофи-
зический состав не в силах поднять заповедь Бо-
жию, он будет кричать к Богу. Ибо заповедь Божия 
превосходит уровень психофизический. И когда ум 
наш не может понять, то он отталкивается от этого 
предмета. Подобно тому, как каждый из нас в шко-

лах или каждый ученый человек, 
работая, вдруг нарывается на не-
что, чего он не может понять.

Люди, потеряв настоящую 
идею спасения во Христе, не тер-
пят всего, что связано с шестви-
ем вслед Христу: «Все, что пре-
восходит меру моего понимания, 
мне тяжело».

Приведу один из случаев в на-
учной жизни. Когда Эйнштейн 
говорил большому собранию 
математиков в Германии о сво-
ей теории, то из двухсот чело-
век, ведущих ученых и профес-
соров, присутствовавших на 
этом собрании, только два-три 
поняли, о чем он говорил. По-
том эта теория стала достояни-

ем очень многих. Так и в жизни духовной. 

Терпите все это
Я лично посоветую вам держаться той линии, на 

которую «натолкнул» меня Бог, когда я был со стар-
цем Силуаном: если я чего-нибудь не понимаю, то 
не возражаю ему, не отвергаю его слово и не сужу о 
нем – я оставляю это на промысл Божий, который 
мне потом поможет проникнуть в настоящий смысл 
сказанного. 

Невозможно прийти в то состояние, в котором был 
Силуан, без присутствия Бога и Его великой силы 
внутри человека. Так, когда в нас нет этой силы, тог-
да нам становится тяжело. Но если вы избрали мона-
шеский путь, то я, по положению моему, счел нуж-
ным сказать вам: «Терпите все это!».

Терпите эти вещи! Все, что ломается в нас и оттал-
кивает от нас заповеди Христа, – все это не принад-
лежит к абсолютному Божественному Бытию. А мы 
хотим достигнуть его во Христе и через Христа.

Воскресение уже в нас есть как вера
Я сделаю теперь короткий вывод: если мы чаем 

воскресения мертвых, значит, в нас уже присут-
ствует энергия воскресения, но еще не в пода-
вляющем порядке, еще не как нечто абсолютно 
твердое. Приготовьтесь к воскресению, и да будет 
благословен всякий ваш шаг, чтобы сделать дело 
наше, чтобы наша жизнь действительно привела 
нас «туда, где Господь»: «Хочу, чтобы слуга Мой 
был там, где Я».

Можно было бы говорить еще и еще – слово о Боге 
никогда не кончается, как поток солнца, который 
заливает землю, сообщая ей свою бесконечно вели-
кую энергию. Так и со Христом, Который есть Солн-
це правды. Будем ловить лучи Его на нашей земле, 
чтобы перейти потом за заветную грань в жизнь веч-
ную... 

Архимандрит Софроний (Сахаров) 
«Духовные беседы»        



СОЛЬБИНСКАЯ  ВЕСТОЧКА № 346 от 24 июля 2022 г.
7

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

В этой и последующих статьях Константина Геннадьевича Капкова, руководителя научно-историческо-
го отдела Николо-Сольбинского женского монастыря, будут раскрываться различные аспекты религиозной 
жизни Царской семьи в заточении в Тобольске (1917–1918) и жизненный путь последнего духовника Царской 
семьи протоиерея Владимира Хлынова. Исследование построено на ранее неопубликованных источниках, в 
том числе архивах ФСБ, семейных архивах новомучеников, уникальной личной переписке и пр.

КАК ЦАРСКАЯ СЕМЬЯ 
УЧАСТВОВАЛА 
В ЦЕРКОВНОМ 

ПЕНИИ ВО ВРЕМЯ 
ЗАКЛЮЧЕНИЯ 
В ТОБОЛЬСКЕ 

О  скажем о церковном хоре, тем более что, во-первых, по-
рой его составляла женская половина Царской семьи, а 

во-вторых, он был примером отношения представителей ду-
ховного сословия к нуждам Венценосцев. 

Поначалу петь на службы в губернаторский дом приходи-
ли сестры Иоанно-Введенского монастыря, к 1918 году их 
сменил хор одной из тобольских церквей. В связи с ограни-
чением в богослужениях после инцидента с провозглаше-
нием Царского титула, бывшего на Рождество, надежда на 
новое прикомандирование монахинь растаяла, и по инициа-
тиве Императрицы она сама, дочери и приближенные стали 
учиться петь при домашних службах. Это было связано и с 
финансовыми сложностями. 26 февраля Государыня свиде-
тельствовала Александру Сыробоярскому: «Будем, вероят-
но, теперь сами хор составлять, так как не могу настоящего 
хора содержать больше. Вначале не будет важно, но потом 
пойдет».

4 марта Императрица писала Великой княжне Ксении 
Александровне: «Теперь будем тоже во время службы петь 
(не знаю, как выйдет). Дети, Нагорный (который тоже будет 
чтецом — мальчиком читал в Церкви), я и регент».

В Чистый понедельник Государь отметил в дневнике, что 
певчие не могут петь четыре раза в день (то есть на утренних 
и вечерних богослужениях, и в церкви, и в губернаторском 
доме). Поэтому Императрице и Великим княжнам не оста-
лось ничего другого, как петь все великопостные службы на 
дому под управлением диакона.

К сожалению, епископ Гермоген в губернаторский дом не 
дал даже нот. В первый день Великого поста, 18 марта, Им-
ператрица писала Анне Вырубовой: «Сидела на балконе и 
старалась «Душе моя, душе моя» петь, так как у нас нет нот. 
Пришлось нам вдруг сегодня утром петь с новым диаконом, 
без спевки, шло — ну… Бог помог, но не важно было, после 
службы с ним пробовали. Даст Бог вечером лучше будет. В 
среду, пятницу, субботу можно в 8 час. утра в церковь. Ра-
дость!! Утешение!! А в другие дни придется нам 5 женщинам 
[Императрице и Великим княжнам] петь». В среду Госуда-
рыня записала в дневнике: «Пели лучше».

После первой седмицы Великого поста, 26 марта, Импе-
ратрица писала Анне Вырубовой: «Подумай, была 3 раза в 

церкви! О, как это утешительно было. Пел хор чудно, и от-
личные женские голоса; «Да исправится» мы пели дома 8 
раз без настоящей спевки, но Господь помог.

Так приятно принимать участие в службе. Батюшка [Вла-
димир Хлынов] и диакон очень нас просили продолжать 
петь, и надеемся устроить, если возможно или удастся при-
гласить баса».

Аналогично описала ситуацию Государыня и в письме от 2 
апреля к Эмме Владимировне Фредерикс: «На первой неде-
ле поста мы 8 раз у себя во время службы пели, и придется 
опять. <…> Трудно, т.к. собственных нот нет, а другие не мо-
жем всегда иметь, т.ч. иногда пришлось почти все наизусть 
петь — спевка не настоящая с диаконом была, т.к. трудно 
было устроить, сегодня, надеемся, выйдет и что нам позво-
лят достать баса. 2-я [Великая княжна Татьяна] и 3-я [Вели-
кая княжна Мария] поют первый голос, старшая [Великая 
княжна Ольга] второй, младшая [Великая княжна Анаста-
сия] и я альт или тенор даже».

В письме к Марии Сыробоярской Императрица отметила, 
что на праздник Благовещения «утром, в 8 часов, нам при-
шлось петь неожиданно [Царская семья все же ждала хор], 
совсем не спевшись с диаконом. К счастью, служба хорошо 
прошла. Знаем обедницу, не такая трудная; нот у нас опять 
не было, но Бог помог».

Позднее Царская семья получила ноты из столицы от 
Анны Вырубовой. В письме к ней 19 апреля Государыня от-
метила: «Тронута, благодарю за ноты».

Отметим и такой факт. По свидетельству протоиерея Вла-
димира Хлынова: «Были случаи, когда Государь прислужи-
вал священнику: ставил аналой, брал кадило». Иногда роль 
псаломщика исполнял и Цесаревич Алексей. Таким обра-
зом, мы видим, что вся Царская семья принимала в богослу-
жениях активное участие, ждала и жаждала их…

Церковная молитва была единственным отдохновением 
Царской семьи, и именно вопрос о совместной молитве со 
священнослужителем, а особенно о храмовой молитве более 
всего волновал Венценосцев. Это было их главным утешени-
ем, а скорее всего, единственным. 
К.Г. Капков, руководитель научно-исторического 

отдела Николо-Сольбинского монастыря
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей и молодежи. 
С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой сестер, а также общеоб-
разовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа на Сольбе». 
Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей от 1 до 18 лет. Вот почему тема воспитания 
детей для нас так актуальна.

СЕМЬ ФАКТОРОВ ДУХОВНОГО 
ВОЗРАСТАНИЯ ДЕТЕЙ 

7. ОСВЯЩЕНИЕ ОБСТАНОВКИ
Стан твой должен быть свят. (Втор.23:14)

Осквернение материи от действия темной силы и искус-
ство наговора вещей, пищи и воды существовало давно 

и существует и поныне. Об этом имеются многочисленные 
рассказы в литературе, про это рассказывают и многие оче-
видцы. «Порча» — потеря здоровья, а часто и жизни; беды 
и несчастья распространяются от подобных оскверненных 
вещей, если им не была противопоставлена сила святости.

Учитываем ли мы все это в отношении обстановки, кото-
рая окружает наших детей? Освящены ли наши жилища? 
Вкушают ли наши дети освященный хлеб (просфоры, анти-
дор, артос) и святую воду? Кто мешает нам давать их с утра 
детям каждый день, обеспечивая этим их здоровье, по сло-
вам старца Варнавы из Гефсиманского скита? Имеются ли 
в обстановке наших жилищ освященные предметы и изо-
бражения, невидимо действующие на наших детей, — крест, 
иконы, картины из Священной Истории, из жизни святых? 
Там, где нет в комнатах икон, там живут демоны, — говорят 
старцы.

Наличие подобной обстановки важно уже в младенческом 
возрасте, когда у ребенка складываются первые впечатле-
ния. Об этом так говорит еп. Феофан Затворник: «Пусть чув-
ства получают первые впечатления от предметов освящен-
ных: икона и свет лампады — для глаз, священные песни 
— для слуха и проч. Дитя не понимает еще ничего из того, 
что у него перед глазами, но его глаз и слух привыкают к 
этим предметам, и они, предзанимая сердце, тем ставят вда-
ли другие предметы. За чувствами и первые упражнения во-
ображения будут освящены: ему легче будет воображать эти 
предметы, чем другие, таковы его первые сгибы».

С детства необходимо окружить ребенка знамением кре-
ста и как можно ранее приучить его владеть этим непобеди-
мым оружием христианина: «Всякое дело начинайте крест-
ным знамением», — советовал старец Варнава, упомянутый 
выше.

О том же пишет в «Письмах к мирянам» и старец Амв-
росий Оптинский: «Необходимо позаботиться вкоренить в 
детях обычай почаще ограждать себя крестным знамением 
и особенно перед принятием пищи и питья, ложась спать и 
вставая, перед выездом, перед выходом и перед входом ку-
да-либо, и чтобы дети полагали крестное знамение не не-
брежно… а с точностью, начиная с чела и до персей, и на оба 
плеча, чтобы крест выходил правильно».

Применение крестного знамения вошло в практику уже с 
первых веков христианства. По свидетельству Тертуллиана, 
христиане полагали крестное знамение не только на себя 
— на чело, очи, уста и грудь, но также осеняли им одежду, 
постель, пищу, стаканы, утварь домашнюю и жилище; они 
делали его, если выходили из дома или снова возвращались 

домой, если начинали одеваться, садились за стол, ложились 
на постель, умывались или принимали баню.

О характере применения крестного знамения в IV веке 
имеется указание св. Ефрема Сирина, который пишет: 
«Животворящим крестом осеняются наши дома, наши две-
ри, наши уста, наша грудь, все наши члены. Этот крест вы, 
христиане, не оставляйте ни в какое время, ни в какой час; 
пусть он с вами будет во всех местах. Без креста ничего не 
предпринимайте; ложитесь ли спать или встаете, работаете 
или отдыхаете, едите или пьете, путешествуете на суше или 
плаваете по морю — постоянно украшайте все ваши члены 
этим живоносным крестом».

Поэтому будем всегда проверять: есть ли крест на груди у 
наших детей? Есть ли он у их кроваток вместе с изображе-
нием Божией Матери и святого, имя которого они носят? 
Будем вместе с тем приучать наших детей к такому примене-
нию креста, как это делали христиане в древности и как учит 
об этом св. Ефрем Сирин.

Следует помнить о том, что христиане первых веков ста-
рались иметь в доме или в специально устроенной при доме 
часовне мощи или частицы мощей мучеников. Эти святые 
мученики почитались как покровители семьи, и к ним обра-
щались члены семьи со всеми своими нуждами и невзгодами.

Очень поучителен для нас в отношении обстановки быт 
древнерусской благочестивой семьи. В домах такой семьи 
была особая молельная комната, в доме зажиточных — своя 
домашняя церковь. Весь красный угол каждой жилой ком-
наты посвящался многочисленным иконам. Иконы были в 
киотах, украшались драгоценными окладами, и перед ними 
теплились неугасимые лампады.

К большим праздникам все тщательно чистилось и укра-
шалось. Картины и портреты в комнатах относились преи-
мущественно к Священной Истории и духовным лицам. По 
существу, древнерусский быт благочестивой семьи был бли-
же к монастырскому укладу, чем к светской жизни.

Вот как описывается, например, быт царя Феодора Иоан-
новича: «Феодор вставал обыкновенно в 4 часа утра и ждал 
духовника в спальне, наполненной иконами, освещенной 
днем и ночью лампадами. Духовник приходил к нему с 
крестом, благословением, святою водой и с иконою угод-
ника Божия, празднуемого в тот день Церковью. Государь 
кланялся до земли, молился вслух минут десять или более, 
шел к царице и вместе с нею к утрене… в 9 часов ходил к 
литургии… вечером — ходил опять в церковь к вечерне… но-
чью, готовясь ко сну, опять долго молился с духовником и 
ложился с его благословением» (Рассказы о Русской Церкви. 
М. Толстой).

Как видно из этого описания, это был в значительной сте-
пени монастырь в миру. И стареющее поколение таких бла-
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

ЛОЖЬ ВСЕГДА НАКАЗУЕМА 
ИЗ ЖИТИЯ ПРЕПОДОБНЫХ ИУЛИЯ ПРЕСВИТЕРА И ИУЛИАНА ДИАКОНА

Давно, еще в V веке, жили в Римской империи препо-
добные Иулий пресвитер и Иулиан диакон. Они были 

родными братьями. Преподобные служили Богу постом и 
молитвой, были известны глубоким знанием святых книг 
и еще тем, что строили в своей местности храмы Божии.

В те далекие времена строительство было нелегким де-
лом, а святым братьям удалось построить около ста церк-
вей! Бог вознаградил преподобных многими дарования-
ми, в том числе способностью творить чудеса.

Как-то раз на строительстве храма один рабочий по не-
осторожности отрубил другому палец. Святые Иулий и 
Иулиан молитвой ко Господу исцелили палец так, что он 
стал цел и невредим. 

В другое время в Медиоланской епархии (сейчас это ита-
льянский город Милан) святые трудились над постройкой 
девяносто девятой по счету церкви. Работы было очень 
много. Вначале им пришлось разрушить и разобрать по 
камешку стоявшие в селении идольские капища, потом 
подготовить место для нового строительства, доставить 
камни, песок и другие необходимые материалы… Множе-
ство верующих того селения, не жалея сил, трудились ря-
дом с Иулием и Иулианом.

Случилось мимо этой стройки проезжать каким-то лю-
дям. Увидев, что тут строится храм, они подумали, что 
строители задержат их и будут убеждать помочь им в ра-
боте. В той местности был благочестивый обычай: в строи-
тельстве церкви принимали участие все христиане. Проез-

жим вовсе не хотелось трудиться, а объехать стройку было 
никак нельзя. Поэтому они поступили так: одного из сво-
их положили в повозке и накрыли холстиной, как мертво-
го, а сами сделали печальные лица. Было похоже, что они 
действительно везут покойного для погребения. 

Лишь только они приблизились к месту, где шла строй-
ка, святые братья обратились к ним со словами:

 - Дети, помогите нам в нашей работе.
Проезжие в ответ сказали:
 - Мы не можем задерживаться, потому что везем мерт-

веца для погребения.
 - Не лжете ли вы нам, дети? - спросил святой Иулий.
 - Нет, отче, - отвечали они.
 - Да будет же вам по вашему слову, - сказал им святой 

Иулиан.
И эти люди отправились своей дорогой, радуясь, что 

хитростью избежали неприятного для них труда. Отъехав 
довольно далеко, они сказали лежавшему на дне повоз-
ке приятелю, чтобы он встал. Но тот ничего не ответил и 
даже не пошевельнулся. Тогда они решили, что он крепко 
заснул, и стали его громко звать и толкать. Однако вскоре 
стало ясно, что их товарищ действительно умер. Обман-
щиков обхватил ужас. Они раскаялись в своей лжи, но 
было уже поздно.

Рассказы об этом чуде разнеслись далеко за пределами 
тех мест. Больше никто не дерзал говорить святым брать-
ям неправду. 

гочестивых семейств, как правило, принимало монашество 
на склоне лет или на одре — при опасной болезни. Вот та 
среда, в которой возрастали молодые поколения древнерус-
ского Православия. И, подражая древнерусскому благоче-
стивому быту, родители всю жизнь ребенка должны обстав-
лять обычаями Церкви. 

Сюда относятся, по указанию еп. Феофана Затворника 
(«Путь ко спасению».), «частое ношение детей в церковь, 
прикладывание к св. кресту, Евангелию, иконам, накрыва-
ние воздухами; так же и дома — частое подношение под ико-
ны, частое осенение крестным знамением, окропление св. 
водою, курение ладаном, осенение крестом колыбели, пищи 
и всего прикасающегося к детям, благословение священни-
ка, приношение в дома икон из церкви и молебны. Вообще 
все церковное чудным образом возгревает и питает благо-
датную жизнь дитяти и всегда есть самая безопасная и не-
проницаемая ограда от покушения невидимых темных сил, 
которые всюду готовы проникнуть к развивающейся только 
душе, чтобы своим дыханием заразить ее».

Эта зараза, на которую указывает еп. Феофан, может за-
ключаться и в отдельных предметах, окружающих ребенка. 
И насколько необходимо отовсюду окружать нашего ребен-
ка всем святым, настолько же нужно и оберегать его от всего 
нечистого и скверного — богоборческих и безнравственных 
книг, соблазнительных рисунков, картин и скульптурных 
изображений. Их недопустимо держать в доме. Известен 
рассказ про святого, которого обошла Божия Матерь (в ви-
дении) только потому, что на его полке лежала еретическая 
книга.

Будем же помнить, что святость и Дух Божий несовмести-
мы со скверной. Необходима духовная чистота атмосферы, в 
которой растут наши дети, и тогда от них никогда не отсту-

пят их ангелы хранители и их будут посещать святые.
Особую заботу должны проявлять родители к обстановке 

тех комнат, в которых спят дети, и уголков, где они прово-
дят свое время — играют или занимаются. Пусть жизнь их 
проходит под постоянным осенением образов, освещенных 
светом неугасимых лампад. Пусть перед своими глазами они 
всегда видят Господа Иисуса Христа, Божию Матерь, и своих 
ангелов, и семейных святых.

Одного старца спросили, как воспитывать в себе чувство 
всегдашнего присутствия Господа. Старец посоветовал по-
местить в комнате хорошее изображение Господа во весь 
рост в натуральную величину. Поэтому чем крупнее иконы, 
чем более места занимают они по стенам вместе с духовны-
ми картинами, тем прочнее будут в душе детей господство-
вать светлые образы.

Епископ Феофан Затворник пишет: «Когда таким обра-
зом родители оградят колыбель своего дитяти этим духом 
искреннего благочестия, когда при этом, с одной стороны, 
ангел хранитель, с другой — Святые Таины и все церковное 
будут действовать на него со вне и внутрь, то этим составит-
ся вокруг зачинающейся жизни сродная ей духовная атмос-
фера, которая перельет в нее свой характер, подобно тому, 
как и кровь, начало жизни животной, в свойствах своих 
много зависит от окружающего воздуха. Говорят, что вновь 
приготовленный сосуд хранит долго, если не всегда, запах 
того вещества, которое вольют в него в ту пору» («Путь ко 
спасению»).

«Стан твой должен быть свят», — заповедовал Господь 
Своим избранникам еще в Ветхом Завете. Очевидно, что то 
же условие имеет место и для пребывания и в наших семьях 
Духа Святого Божия. 

Пестов Н.Е. «Православное воспитание детей»



ВОЗРОЖДЕННАЯ ОБИТЕЛЬ 
Николо-Сольбинская обитель распо-
ложена в 70 километрах от Переслав-
ля-Залесского, в живописном лесном 
месте, на берегу тихой речки Сольбы. 
На языке угро-финских племен, жив-
ших здесь в древности, слово «сольба» 
означало «живая вода». Первоначально 
монастырь был мужским. Расцвета он 
достиг в период 1903-1917 годов, ког-
да был преобразован из мужского в 
женский. В 1918-м обитель закрыли. В 
советское время здесь находилась ком-
муна, а затем психиатрическая боль-
ница. В 1999 году на Сольбу назначили 
настоятельницей матушку Еротииду. 
Она приехала зимой с тремя сестрами 

16, 17 и 18 лет. Их встретила полная 
разруха. Территория была завалена го-
рами мусора, заросла лесом, храм был 
осквернен и обезображен, в развалинах 
монастырского корпуса ютились бом-
жи и опасные личности. Матушке и се-
страм пришлось жить с ними под одной 
крышей. Усилиями игумении Еротииды 
в монастырь провели электричество, 
телефонную и сотовую связь, оптико-
волоконный интернет, все коммуника-
ции, сделали дороги. Газ тянули 70 км из 
г. Переславля, попутно газифицировав 
все деревни. Сегодня Николо-Сольбин-
ская обитель радует своей красотой. В 
монастыре построены 10 храмов, вели-
чественные стены-здания, купальня на 
источнике, жилые и хозяйственные по-

мещения, детский приют, школа, про-
фессиональный колледж, рукодельные 
мастерские.

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ 
- Нет дела важнее для общества сегодня, 
чем забота о будущем поколении. Стра-
тегическим направлением деятельности 
монастыря является воспитание и об-
разование детей и молодежи - будуще-
го поколения, духовно, нравственно и 
физически здорового, - говорит Нико-
ло-Сольбинского монастыря игумения 
Еротиида. - И все красивое и полезное, 
что их окружает, формирует их лично-
сти. При монастыре организованы дет-
ский приют, общеобразовательная шко-
ла, профессиональный колледж «Добрая 
школа на Сольбе» и детский сад. На 
полном обеспечении монастыря живут, 
воспитываются и учатся более 150 детей 
от 0 до 18 лет. Уникальность в том, что 
дети на Сольбе воспитываются вдали от 
городского шума и суеты, на лоне при-
роды, в благоприятной психологической 
и эмоциональной обстановке, окружен-
ные заботой и вниманием сестер обите-
ли. 

КОЛЛЕДЖ «ДОБРАЯ ШКОЛА НА 
СОЛЬБЕ» 
В 2016-м году в монастыре открылся 
профессиональный колледж «Добрая 
школа на Сольбе». Колледж получил 
лицензию на ведение образователь-
ной деятельности и прошел государ-
ственную аккредитацию по основным 
профессиональным образовательным 
программам. В 2020 году колледж по-
лучил грант Президента Российской 
Федерации по направлению «Поддерж-
ка проектов в области науки, образо-
вания, просвещения». Это позволило 
расширить перечень специальностей, 

Студентка 2-го курса колледжа «Добрая школа на Сольбе» 
Александра Петрова 
«Сам Христос за руку меня привел сюда» 

- Я приехала из города Москвы. В нашей семье 12 детей. 8 из них - приемные и 4 - 
родные. В этой семье я живу с 10 лет, с 2010 года. У меня есть две сестрички род- ные 
и один брат. Живем мы с бабушкой, дедушкой, мамой и папой. У нас есть до- мработ-
ница, которая нам помогает. В свободное время я тоже маме помогаю с ма- лышами 
сидеть, тем более она загружена работой. Моя мама - юрист и нутрициолог, но сей-
час она в декрете. Они с папой открыли свой фитнес-клуб. 

Я без дела не могу сидеть, всегда занята чем-нибудь. Если по дому ничего делать 
не надо, то убираю у себя в комнате. Могу несколько раз шкаф весь перевернуть, по-
том сложить все. С малыми занималась. У нас двое малышей пошли в первый класс 
в прошлом году. Я с ними делала уроки. Мы по 6 часов занимались - им интересно, а 
для меня полезно. 

Приехала я сюда учиться, потому что маме в группу многодетных прислали сайт. 
Мама мне его переслала и спросила: «Саш, ты будешь там учиться?» Я перешла по 
ссылке, посмотрела все о монастыре и сказала, что да, потому что, как говорится, 
надо прислушиваться к сердцу. 

Мне понравилось здесь с первого дня. Я созваниваюсь с родными, и меня все 
спра- шивают, нравится ли мне? Я сказала, что очень нравится, в самом деле. Как 
сказа- ла моя тетя, сам Христос за руку меня привел сюда. Душа спокойна, отдыхает, 
об- учение дается легко, потому что не так много детей и все спокойно, дисциплини-
ро- ванно, никто учиться не мешает. В принципе я всегда хотела погрузиться именно 
в такую духовную атмосферу. Я родилась в Дагестане, село Малагреш, и на самом 
деле никто не знает, крещеная я или нет, потому что мы из другой семьи, нам об этом 
ничего не говорили. На Сольбе я покрестилась.

Живая вода знаний:
Сольба ждет студенток

Колледж «Добрая школа на Сольбе» при старинной 
Николо-Сольбинской обители в Ярославской области 
предлагает уникальные возможности для обучения

Устами студентов



УЧЕБА В МОНАСТЫРЕ: 
КАК ЭТО? 
Поскольку монастырь женский, на 
обучение принимают только право-
славных девушек. Студентки коллед-
жа проживают в монастырских кор-
пусах в уютных комнатах, где есть все 
необходимое для отдыха и личной 
гигиены. Территория обители охра-
няется, ведется круглосуточное ви-
деонаблюдение. В целях безопасно-
сти выход за территорию возможен 
только в сопровождении сестры-на-
ставницы, которая помогает студент-
кам во всем: в быту, в адаптации, 
следит за соблюдением распорядка 
дня, организует досуг. Питаются сту-
дентки в монастырской трапезной 
отдельно от сестер. Пища вкусная и 
здоровая, соблюдаются все право-
славные посты. На территории оби-
тели есть магазин. В монастыре есть 
медицинский центр, аптека и посто-
янная медсестра. При необходимости 
студентки получают лечение в 84-ой 
московской больнице ФМБА России 
или в московском Национальном 
центре здоровья детей. 

КТО, КАК И ЧЕМУ УЧИТ 
Преподавание в «Доброй школе на 
Сольбе» ведут высококвалифици-
рованные специалисты, а учебные 
классы колледжа оборудованы всем 
необходимым для организации ка-
чественного образовательного про-
цесса: светлые помещения, специ-
ализированные кабинеты со всем 
необходимым инвентарем, совре-
менная техника. Сейчас в колледже 
ведется обучение по трем специаль-
ностям: Хоровое дирижирование, 
регент церковного хора - одна из 

самых сложных и интересных среди 
музыкальных профессий, посколь-
ку от мастерства дирижера зависит, 
как будет звучать хор, как его будут 
воспринимать слушатели. Регентом 
называется дирижер православного 
церковного хора. От обычного хоро-
вого дирижера (хормейстера) его от-
личают знание порядка, духа и смыс-
ла богослужения, умение через свое 
православное творческое мироощу-
щение помочь находящимся в храме 
людям молиться. 
Поварское и кондитерское дело. Эта 
специальность занимает 17-е место 
в ТОП-50 наиболее востребованных 
профессий. Выпускницы - это уже и 
технологи, и шефповара. Они могут 
самостоятельно осуществлять разра-
ботку и адаптацию рецептур, в том 
числе авторских, брендовых, регио-
нальных с учетом потребностей раз-
ных категорий потребителей, видов 
и форм обслуживания. А еще умеют 
организовать подготовку рабочих 
мест и оборудования, сырья и мате-
риалов. Студентки изучают русскую, 
английскую, французскую, немец-
кую, итальянскую, американскую, 
канадскую, мексиканскую, японскую, 
китайскую, египетскую кухни, кухни 
стран Ближнего Востока. И, конечно, 
традиционную монастырскую кух-
ню! А также учатся выпекать прос-
форы. 
Конструирование, моделирование 
и технология швейных изделий. 
Универсальный специалист создает 
новые виды и стили одежды, обуви, 
головных уборов, выполняет чер-
тежи, осуществляет моделирование 
и дизайн, выбирает рациональные 
способы и технологии производства 
швейных изделий. В «Доброй шко-
ле на Сольбе» студентки также обу-
чаются пошиву церковной одежды, 
облачений и всего необходимого для 
храма. 

ПРИЁМНАЯ КОМИССИЯ
Телефон +7-980-749-17-82
Е-mail: college@solba.ru
Сайт колледжа: college.solba.ru

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ 
Помимо учебных дисциплин сту-
дентки колледжа могут получить 
профессиональные навыки и рас-
крыть свои творческие способности 
в монастырских мастерских: керами-
ческой, вышивальной, швейной, пря-
ничной, мастерской по изготовлению 
мыла, при желании могут учиться 
готовить. В выходные дни студентки 
гуляют на природе, для них устраива-
ют просмотр и обсуждение фильмов, 
творческие мастер-классы, встречи 
с интересными людьми. В воскрес-
ные дни и большие праздники все 
студентки посещают богослужения. 
Девушки много общаются с сестра-
ми монастыря, участвуют в совмест-
ных делах и праздниках, постепенно 
становясь как бы единой семьей. В 
колледже «Добрая школа на Сольбе» 
учатся студентки из разных угол-
ков России и ближнего зарубежья. 
Одни из них знают полярные ночи 
и северное сияние, другие почти не 
видели снега. Каждая воспитанни-
ца приносит в колледж свои знания, 
мироощущение и традиции. Так про-
исходят культурный обмен и взаимо-
обогащение. На Сольбе ждут новых 
студенток!

+ Диплом государственного 
образца о среднем професси-
ональном образовании и вну-
трицерковный диплом. 
+  Бесплатное очное обучение, 
проживание и питание. 
+ Прием по итогам собеседо-
вания
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П р о с и м   В а с 
не использовать 
газету в быто-
вых целях. Луч-
ше передайте ее 
Вашим друзьям.

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

Расписание 
мероприятий 
июль–август

13.08.2022 
Суббота
День церковнославянского 

языка. Основы чтения, графика.

27.08.2022 
Суббота
Семейная программа «С высо-

ты птичьего полета».

Обзорные экскурсии в мона-
стыре доступны ЕЖЕДНЕВНО.

Подробности и запись 
по телефонам: 
8-915-970-23-17 (Whatsapp)
8-980-749-17-75 (Whatsapp)

             * * *
Утро разлили серебряной ложкой, 
Взрослые дремлют с проблемами, 
   нервами... 
Лишь одуванчики, дети и кошки
Летом всегда просыпаются первыми. 

А с подоконника смотрят фиалки, 
Луч сквозь листву прорезается... Знаете, 
Лишь одуванчики, дети и кошки
Видят всё то, что вы не замечаете. 

Утро крадётся садовой дорожкою, 
Взрослые спят, утомлённые вечером.
Лишь одуванчики, дети и кошки... 
Впрочем, о них мне добавить вам нечего.
  Александр Гутин

О МОЛИТВЕ ИИСУСОВОЙ 
БЕСЕДА 3.

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеро-
монах Михаил (Чепель), доктор философских наук, писатель. До того как стать 
монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах 
внутренних дел, где занимался воспитательной, оперативной, преподаватель-
ской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам 
материалы из своих телепередач, где отвечает на вопросы, которые волнуют 
телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может най-
ти здесь ответы на интересующие темы.

Какие есть тексты Иисусовой молит-
вы? Основной и наиболее распро-

страненный: «Господи Иисусе Христе, 
Сыне Божий, помилуй мя, грешного». 
Есть и сокращенные варианты, напри-
мер: «Господи Иисусе Христе, помилуй 
мя». Молитва может по-разному для 
нас звучать в зависимости от того, на 
каком из ее слов мы сделаем основной 
акцент. Но увлекаться сменой акцентов 
не нужно.

Мы часто говорим об обожении че-
ловека, которое начинается на земле. 
Во-первых, это совершается через та-
инство Евхаристии, когда мы прича-
щаемся. Но для того, чтобы оказаться 
готовыми воспринять то, что дается 
нам в таинстве, которое называют вели-
ким и страшным, мы должны очистить 
свои сердце и ум, очистить через осво-
бождение от грехов, творение добрых 
дел и молитву. Иисусова молитва, как 
наиболее удобная для постоянного ее 
произношения - вслух или в уме, - мо-
жет помочь нам на этом пути ко Христу 
Спасителю. Нам много что мешает мо-
литься - и наши грехи, и быт, и демони-
ческие силы. Иисусова молитва помога-
ет держать наш ум в чистоте.

Опять напомню про слова апостола 
Павла из его Послания к Фессалоникий-
цам: «Всегда радуйтесь. Непрестанно 
молитесь. За все благодарите: ибо тако-
ва о вас воля Божия во Христе Иисусе» 
(1 Фес. 5:16-18). Мы видим здесь, что 

радость и благодарность Богу являются 
важнейшими условиями для постоян-
ной молитвы.

Давайте вспомним еще раз причту 
о мытаре и фарисее - то евангельское 
повествование, из которого берет на-
чало Иисусова молитва. «Два человека 
вошли в храм помолиться: один фари-
сей, а другой мытарь. Фарисей, став, мо-
лился сам в себе так: Боже! благодарю 
Тебя, что я не таков, как прочие люди, 
грабители, обидчики, прелюбодеи, или 
как этот мытарь: пощусь два раза в не-
делю, даю десятую часть из всего, что 
приобретаю. Мытарь же, стоя вдали, 
не смел даже поднять глаз на небо; но, 
ударяя себя в грудь, говорил: Боже! будь 
милостив ко мне грешнику! Сказываю 
вам, что сей пошел оправданным в дом 
свой более, нежели тот: ибо всякий, 
возвышающий сам себя, унижен будет, 
а унижающий себя возвысится» (Лк. 
18:10-14).

Мы видим здесь молитву двух людей. 
Фарисей того времени - это религиоз-
ная элита израильского народа, люди, 
тщательнейшим образом соблюдавшие 
все религиозные установления, очень 
почитаемые иудеями. А мытарь - это 
сборщик налогов в пользу имперской 
администрации Рима, соответственно 
нелюбимый, а то и ненавидимый пред-
ставителями своего народа. И из них бо-
лее оправданным оказывается мытарь. 
Потому что у безупречно соблюдающего 
религиозные установления фарисея это 
соблюдение оказывается не средством 
изменения себя для вечности, а само-
целью; тем, чем он хвалится даже тогда, 
когда обращается с молитвой к Богу. 
А мытарь сознавал свои грехи, каялся 
в них в смирении сердца, и потому он 
встал после молитвы более оправдан-
ным, чем фарисей.

Вот этот образ Иисусовой молитвы мо-
литвы мытаря, который дает нам Еван-
гелие, и должен быть для нас примером.

Продолжение следует
Иеромонах Михаил (Чепель)


